

Alors que la précarité gagne du terrain

Caritas Alsace : la force de la solidarité alsacienne

*En cette fin de semaine, quelque 300 messes seront célébrées dans les églises alsaciennes. De tradition, la quête réunie par les fidèles sera alors reversée à Caritas Réseau Secours catholique qui poursuit, depuis 1903 cette nécessaire **attention aux personnes en situation de précarité** en développant une solidarité qui permet de rebondir.*

**EN ALSACE, NOUS AGISSEZ
GRÂCE À VOUS**

Pour nous aider :

Caritas Alsace
5 rue Saint-Léon
67000 Strasbourg
caritas-alsace.org

label DON CONFIAVCE

DR

Il est des accidents de la vie qui, du jour au lendemain, tirent vers le bas : perte d'emploi, séparation, maladie ou encore exil conduisent de plus en plus de personnes à perdre du jour au lendemain leurs repères, leur pouvoir d'achat et parfois aussi leur raison de vivre... Pour lutter contre la fatalité de l'exclusion, Caritas Réseau Secours catholique d'Alsace apporte depuis plus de 120 ans des réponses plurielles à la précarité qui prend de multiples visages dans la société. Malgré tout, force est de constater que de plus en plus de ménages alsaciens font face

à des situations complexes «qui les amènent, en dernier recours souvent, à pousser la porte de l'un de nos lieux d'accueil» explique Arnaud Fritsch. Directeur général de la Fédération de charité Caritas d'Alsace depuis deux ans après avoir dirigé le Foyer Notre-Dame qui, sur Strasbourg gère avec beaucoup de dévouement et de professionnalisme les flux migratoires, Arnaud Fritsch connaît bien la réalité de la pauvreté en Alsace et s'alarme de son accélération ces dernières années. «En 2023, nos indicateurs confirment une augmentation de la pré-

carité, à l'instar des années précédentes» se désole le directeur général. Pour étayer ce constat, l'augmentation notable de 20% des activités des différents pôles de Caritas Alsace confirme cette hausse terrible... Quelles raisons avancer pour expliquer cela? «Les effets directs de l'actualité qui ont des répercussions sur nos aides : l'aide financière accordée pour faire face à la hausse des coûts de l'énergie ou de transport est en hausse. Et un autre facteur aggravant est la baisse du niveau de ressources des personnes qui sollicitent une aide auprès de Caritas Secours catholique : en 2023, 50% des personnes qui nous contactent déclarent gagner moins de 400€ par mois contre 30% en 2018!» Et une proportion de plus en plus importante de salariés viennent frapper à la porte de Caritas Secours catholique Alsace, «des travailleurs pauvres qui ne s'en sortent plus». Aujourd'hui 6% des personnes rencontrées gagnent plus de 1200€. Du nord au sud, les 80 lieux d'accueil font le même constat «et il n'est pas vraiment réjouissant!» confie pour sa part Gautier Traber, chargé de communication et de la collecte Caritas Alsace.

Que faire alors que ni la situation géopolitique, ni la situation nationale et encore moins la situation économique du pays ne semblent s'améliorer? «Il est un message que nous voulons aujourd'hui faire passer : nous ne voulons pas nous résigner!». Pour Caritas Se-

cours catholique d'Alsace, «il n'est pas question de s'enferrer dans une lutte ou dans une plainte constantes car on n'avance pas!» Pour Arnaud Fritsch, «les collectivités territoriales et l'Etat ne peuvent pas tout ! En Alsace, nous avons la preuve que la société civile se mobilise : l'Alsace est solidaire quand on parle à son territoire. L'engagement en est la preuve, un engagement bénévole marqué par l'humanisme rhénan qui berce l'Alsace depuis cinq siècles et qui place l'être humain au centre de tout, qui considère l'humain dans son altérité et dans sa différence».

13 109 familles sont actuellement suivies par les 98 équipes locales de Caritas Alsace, dans 80 lieux d'accueil, «animés par un réseau de près de 2 000 bénévoles de toutes origines, sans distinction aucune qui nous offrent 241 780 heures de bénévolat ! C'est colossal !»

Pour l'ouverture de la campagne de fin d'année, les responsables de Caritas Alsace ont voulu mettre l'accent sur des parcours de vie de personnes qui, «grâce au soutien de l'une de nos équipes ont pu se sortir d'une impasse. Le rebond est possible grâce à la générosité, à la solidarité!» note encore Gautier Traber. «Plutôt que de dire que rien ne va, on préfère dire qu'il ne faut pas se résigner : une main tendue permet de se relever. La solidarité performe, elle est efficace!» complète Arnaud Fritsch. Et de rappeler que la générosité prend différentes formes : «le don financier qui nous est indispensable, mais aussi le bénévolat». Pour Caritas Alsace, «le budget annuel de 4,3 millions d'€ est constitué à 70% de dons et legs». Labellisé Don en confiance depuis trois ans, Caritas Alsace se réjouit de chaque don, «qu'il soit financier, de temps de bénévolat ou matériel ! Nous avons besoin de donateurs, de forces vives et de bénévoles pour agir en Alsace ! Et c'est efficace !» Huit pôles thématiques sont déployés sur le territoire alsacien (pastorale/spiritualité, solidarités familiales, engagement, développement des compétences, alimentation, carcéral, jeunes et solidarités internationales). «De plus en plus de groupes participatifs se développent et répondent à un autre besoin criant : la solitude !» remarque Gautier Traber.

Car si 6 personnes sur 10 accueillies frappent à la porte de Caritas pour une aide alimentaire vitale, il y a 8 sur 10 à exprimer le besoin d'être écoutés. En parallèle, 40 salariés accompagnent les bénévoles et «aident le réseau à se structurer». Dans les mois qui viennent, Louis-Marie Perrin, le nouveau directeur du réseau Caritas Alsace arrivé il y a quelques jours, s'attachera à mettre en oeuvre une nouvelle feuille de route pour les années à venir. Son objectif? «Moderniser nos fonctionnements internes pour faire face à l'évolution de la précarité, sécuriser le modèle économique qui repose en grande partie sur des dons et affirmer que Caritas Alsace répond à un enjeu du territoire alsacien dont la force principale est la solidarité».

Christine Nonnenmacher
l'ami du peuple hebdo - 3



Arnaud Fritsch dirige la Fédération de charité Caritas Alsace.

17 novembre 2024



les 16 et 17 novembre
quête pour Caritas dans les églises d'Alsace

DR

Quelques chiffres*: 111 753 passages, 13 108 familles suivies, 1973 bénévoles, 241 780 heures de bénévolat.
(* Chiffres 2023)